

CONFERENCE CITÉ DE L'OcéAN
Mercredi 4 Juin 2025, à 18h30

L'ARCHEOLOGIE SOUS-MARINE AU PAYS BASQUE

par David ALONSO VEGA

Souvent très médiatisée lors des découvertes spectaculaires d'antiques trésors cachés dans des épaves oubliées au fond des mers et océans, parfois des lacs et rivières, l'activité des chasseurs de trésor engloutis n'est pas toujours synonyme de « pêche miraculeuse ». En effet, les objets découverts sous les eaux doivent être déclarés rapidement si possible sans les déplacer, afin de les faire étudier par des organismes officiels dont c'est la mission. L'archéologie sous-marine reste une discipline peu connue et loin des fantasmes des « pilleurs d'épaves ». Pourtant, il s'agit d'une activité où professionnels et amateurs passionnés travaillent en commun pour sortir de l'oubli, de la rouille et de la disparition naturelle, des vestiges d'une autre époque, protégés par la vase ou les sédiments. « L'invention » de ces témoins du passé permet d'établir, au cours d'une enquête réunissant de multiples acteurs, l'histoire d'un navire, d'une bataille navale, d'un naufrage, ou tout simplement d'une activité dont la trace survit à quelques mètres sous les eaux.

Au Pays basque, cette recherche archéologique sous-marine se développe autant au Sud qu'au Nord des Pyrénées en étroite collaboration avec les institutions, entreprises et associations spécialisées, avec l'ambition de répertorier tous les éléments présents sur les fonds, mais également avec le souci de faire partager cette aventure à la fois technique et scientifique, historique et culturelle, sportive et touristique, en étroite collaboration avec les institutions, entreprises et associations spécialisées, avec l'ambition de répertorier tous les éléments présents sur les fonds, mais également avec le souci de faire partager cette aventure à la fois technique et scientifique, historique et culturelle, sportive et touristique.



David ALONSO VEGA est né à Santurce (Biscaye) en 1980. Il obtient un Master II en « Histoire du monde antique et médiéval » de l'Université de Valladolid (2004), en 2005 il commence une spécialisation en archéologie sous-marine et obtiens un diplôme de plongeur professionnel.



De 2006 à 2016, il va partager ses deux passions, la pédagogie et la recherche. Il travaille comme professeur de Géographie et d'Histoire en Espagne pendant 3 ans, puis il se consacre à différents projets d'alphabétisation pour adultes sous l'égide de l'UNHCR en Haïti, Mexique et République Dominicaine. Puis de lutte contre le décrochage scolaire dans une UPS au sein de l'établissement scolaire Albert Camus de Bayonne. En 2016, il obtient son DU sur « La documentation et la préservation du patrimoine archéologiques subaquatique » à l'Université de Valence, ce qui l'incite à créer un projet de recherche et de mise en valeur du patrimoine culturel subaquatique, pour créer la carte archéologique sous-marine du littoral du Pays basque français. Ses nombreuses formations dans ce domaine et son expérience ultérieure avec sa participation à de nombreuses opérations archéologiques, avec l'INA, le CASC ou le DRASSM, notamment dans la méditerranée, lui permettent de développer un réseau de spécialistes qui œuvrent aujourd'hui dans ce projet au Pays basque. Il est coordinateur du projet archéologique au sein de l'association Itsas Begia de 2017 à 2020. En 2021 le groupe de recherche en archéologie sous-marine, vu le fort développement du projet, décide de créer l'association Urpeko Ondarea, présidée par Damien GALARRAGA puis Romain MEYNIER. Cette association mène des opérations archéologiques sur le littoral, sous l'aval d'arrêtés du DRASSM, il les dirige comme chargé de mission.

1David Alonso Vega

Coordinateur d'Urpeko Ondarea, Responsable des Opérations archéologiques, CAH 1Bb, Référent pédagogique pour les formations hyperbares Bb en archéologie sous-marine à la BFH/Cap Trébeurden. Lauréat 2021 des trophées du tourisme Pays basque - Béarn.

Au-delà de la recherche, sa forte volonté de sensibiliser au patrimoine culturel subaquatique, le mène à participer à différents congrès comme le CIANYS (1er congrès ibéro américain d'archéologie navale et sous-marine), pour présenter les résultats de ses recherches, notamment sur la collecte de la mémoire orale avec le soutien de l'ICB (Institut Culturel Basque) et à faire des conférences, des séjours de sciences participatives et des ateliers pour jeune public, avec des structures comme le Centre d'Interprétation de l'Architecture et du patrimoine (CIAP), le CPIE ou OSI. Depuis 2022 il collabore comme Plongeur à l'Aquarium de Biarritz. Actuellement son équipe intervient aussi de façon ponctuelle au niveau transfrontalier sous demande de l'administration provinciale.

Entrée Public : 10 € / Gratuit pour les membres LAMM et les étudiants (moins de 25 ans) - Adhésion : 40€/an ; Couple 70€/an
L'adhésion donne droit à l'accès gratuit à l'Aquarium et à la Cité de l'Océan sur présentation de la carte avec photo.
(Possibilité de dîner ensuite au « SIN ». Réserver au 05 59 47 82 89, en spécifiant menu conférence).

Plateau de l'Atalaye – 64200 Biarritz

<mailto:contact@amisdumuseedelamer.fr>

Tel 0645813055

www.lesamisdumuseedelamer.fr